

El Eco de Navarra

DIARIO INDEPENDIENTE.—DOS EDICIONES

SUSCRIPCIÓN
PARA PAMPLONA

Un mes. 1,25 pesetas
Tres meses. 3,00
Seis meses. 6,75
Doce meses. 12,00

ULTRAMAR

Seis meses. 15 pesetas.
Doce meses. 25

PAGO ADELANTADO

SUSCRIPCIÓN
PARA FUERA DE PAMPLONA

Tres meses. 4 pesetas.
Seis meses. 7,00
Nueve meses. 12
Doce meses. 14

EXTRANJERO

Tres meses. 11,75 pesetas
Seis meses. 25

PAGO ADELANTADO

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital indica que continúa el abono

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES
Teléfono, número 7.

Redacción, Administración e Imprenta, Paseo de Valencia, 56, bajos, y calle de San Gregorio, 25.

Los montes en Navarra

Dentro del reducido espacio de que podemos disponer, vamos a dar alguna idea del contenido de la excelente Memoria, que acerca de la reorganización del servicio forestal, ha escrito y publicado el ilustrado ingeniero director de montes de la Diputación, D. Antonio Ganuza.

En la primera parte de la Memoria se contienen capítulos tan interesantes como la reseña orográfica e hidrográfica de Navarra, en que se detallan, con claridad y precisión, los sistemas de montañas y la distribución de los cursos de aguas por el suelo navarro, así como la vegetación arbórea de sus tres zonas naturales.

Se determinan los defectos de que adolecen los montes de la provincia, enumerando las especies vegetales más castigadas, deduciendo que en los males y defectos de que se hallan afectadas las comarcas forestales, influyen entre otras causas, el pastoreo incondicional e ilimitado y la ignorancia de la índole especial de la riqueza forestal; el sobreponerse siempre el interés individual al colectivo. Observa, también, muy oportunamente:

«Cosa por demás sensible es para los amantes de su país que nuestra provincia, destinada indudablemente por la Providencia a cimentar su riqueza y engrandecimiento en el desarrollo de la agricultura, se encuentre en este punto tan atrasada como las zonas más rezagadas en la senda del progreso. Sin que pretendamos que nuestros labradores puedan eximirse de graves censuras por su apatía y desidia, no podemos, sin embargo, asociarnos a los que a su ignorancia e indolencia atribuyen únicamente semejante estado. Conocen, tal vez, que con la desaparición de los montes a la misma agricultura hieren de muerte, pero en la lucha entre el interés del porvenir y el presente, vence éste y se olvidan las lecciones que el pasado nos ofrece.»

Después de dedicar periciales y atinadas consideraciones, encaminadas a demostrar, en general, la importancia de los montes, se ocupa en particular de los de Navarra y de su influencia para mejorar la agricultura. Apoyándose en los antecedentes que obran en la Dirección del ramo, afirma que los distritos forestales de más importancia por su cantidad, clase y calidad de la vegetación, están en este orden: Pamplona, Aóiz, Estella, Tatalla y Tudela, pues si bien el último tiene más superficie de monte que Tatalla, en cambio éste cuenta con más arbolado. En cuanto a Estella tiene una zona forestal mucho más reducida que Aóiz; pero, en la parte poblada el arbolado está en mejores condiciones y su productividad por unidad de superficie será quizá mayor.

Dice el autor de la «Memoria» que Navarra es eminentemente forestal, pues, en cuanto parte de los montes carecen de arbolado, a excepción de las pequeñas zonas de montañas formadas de roca viva, son susceptibles de criarlo. La importancia del arbolado se deduce fácilmente, teniendo en cuenta, no solo la riqueza ma-

terial ó beneficios que directamente reporta, sino que dada la influencia que ejerce en el mundo físico y en los fenómenos meteorológicos, claro está que la suerte de la agricultura depende en gran parte de los montes, porque según su mayor ó menor abundancia, otocerán mejores ó peores condiciones para el cultivo agrario; y como de su acción dependen también, muchas veces, las cualidades de la tierra, es indudable que la mejora de la riqueza forestal es sinónima de mejora del clima y suelo.

El señor Ganuza, para probar la exactitud de estas afirmaciones hace un paralelo entre las condiciones en que vive el labrador de las distintas zonas navarras, siendo harto mejores las de la parte norte de la provincia donde abundan los montes que en las comarcas centrales y meridionales, en las que ha sido destruido en gran parte el arbolado.

En otro número continuaremos esta ligera reseña de la bien escrita «Memoria» del ingeniero director de montes de la Diputación.

Descubrimiento notable

LA ESCENA DEL CALVARIO EN EL PALATINO
Pocos días ha hemos anunciado el descubrimiento en las ruinas de la casa de Tiberio, en el Palatino, de un grafito análogo al que fué descubierto en 1837, consiste en un dibujo rudimentario de una cruzifixión y una inscripción cursiva situada debajo del mismo.

La noticia produjo gran conmoción entre los arqueólogos de toda Europa, porque el hábil discípulo de De Rossi, autor del descubrimiento no había titubeado, después de atento examen, en reconocer en el grafito susodicho la divina escena del Calvario y la palabra *Christus* al principio de la inscripción, como dijimos primero equivocadamente, sino en latín.

La excepcional importancia del descubrimiento obliga a Sr. Maruchi a guardar cierta reserva hasta que un estudio acabado del grafito le permita sacar conclusiones ciertas.

Mientras el ilustre sucesor de De Rossi comunica al público el resultado de sus estudios, creemos de interés traducir la descripción que hace el abate Bouillet del grafito que nos ocupa, cuyo dibujo ha sido ya publicado por algunas revistas científicas.

«Este grafito, dice, ha sido encontrado en el Palatino, en el palacio de Tiberio, desfigurado más tarde por las construcciones de Caligula, las cuales avanzaron sobre el *torum*, desviando el *clivus victoria* que conducía de la Puerta Romana de la antigua *Urbs quadrata* convertida en entrada del palacio imperial al templo de la Victoria.

Bordeando el antiguo *clivus* por bajo de la exornada tribuna que se ha tomado a veces por el comienzo del antiguo puente de Caligula, se hallan varias cámaras cuyos muros están cubiertos de grafitos. Desde hace tiempo se ha convenido en que esas ruinas eran las de un cuerpo de guardia, en razón de los nombres de soldados, de recuerdos militares, etc., que han llegado a descifrarse. Este cuerpo de guardia data probablemente del tiempo de Tiberio; es sin duda ninguna, más antiguo que las construcciones de Caligula.

La forma de la letra de estos grafitos, y en particular de que acaba de descubrir el Sr. Ma-

rucci, acusa con toda evidencia la mitad del siglo I; el estilo es pompeyano muy caracterizado.

«Ahora bien; en uno de los muros de este cuerpo de guardia hay una larga inscripción que hasta ahora no había sido estudiada y por debajo un dibujo tosco como lo hacen los niños cuando se entretienen en garabatear figuras. Las cabezas y los cuerpos son incorrectos redondeles y los brazos y las piernas son meras rayas.

«Basta ver el dibujo en su conjunto para no dudar que se representan en él los preparativos de una crucifixión. Conducense las escalas de un lado a otro y se aplican otras sobre dos cruces clavadas en el suelo, una de ellas más alta y principal, en forma de T, dominada como lo demás por una raya horizontal.

«Hay cinco personajes. Uno de ellos de pie parece más bien que no hace nada. Los otros están todos ocupados en algo. Cada uno de estos personajes lleva un nombre. El que no hace nada se llama *Pilatus*; los otros cuatro (San Juan, XIX, 25) tienen diferentes nombres romanos. Cerca de la cruz en forma de T hay otra palabra grabada que dice *Palus*.

«La primera palabra de la inscripción es *Christos*, que recuerda el *impulsore Christos* de quien hablan los autores paganos para explicar las turbulencias de los judíos que ocasionaron su destierro bajo Claudio.

«Mucho tiempo será sin duda necesario para descifrar la inscripción y traducirla. Algunos términos despreciativos que hay en las líneas últimas, demuestran que no es cristiana (cómo podría serlo en aquel momento?) Sin embargo, puede desde luego asegurarse que se refiere a un personaje azotado con varas, no en público; azotado ó clavado vivo (*affixus*) por las manos a un suplicio (*palum*).

«Pueden verse también en aquellas líneas ciertas ideas de caridad y de altruismo, empleando una expresión moderna.

«Lo demás, desmentirá acaso las primeras indicaciones que se han hecho sobre este descubrimiento? Hasta ahora todo concurre a establecer una inesperada interpretación: la revelación de un evangelio antes de los Evangelios. Son ineludibles también estas conclusiones: para dar su nombre a cada cual, es necesario haber sido testigo de la escena representada, y para pensar en escribir y en dibujar este recuerdo, necesario es admitir que el acontecimiento extraordinario a los ojos y a la imaginación de gentes que habían visto otras muchas cosas extraordinarias en el curso de su azarosa existencia.

«No cabe duda que inscripción, y dibujo se refieren uno a otro. En ambos se halla el *palus*. En la primera véase el *Pilatus*, en el segundo el *Christos* con diferentes notas características, las más propias para determinar el personaje representado.

Hasta aquí, la interesante descripción del grafito recientemente descubierto

El correspondal de la *Illustración francesa* ha enviado a este periódico un dibujo del mismo grafito, y asegura que el Sr. Maruchi ha descifrado ya en la inscripción las palabras siguientes:

Crestus virgís coesus, decretus mori, super palum vivus fixus est.

«El Cristo, después de haber sido azotado con varas, condenado a morir, fué clavado vivo en la cruz.»

Esperemos los resultados de este precioso

descubrimiento para la cristiana arqueología.—
(La Unión Católica.)

Batalla de flores

«El Carnaval constituye la nota ridícula del año; profusión de serpentina, lluvias de confetti, batallas de flores... papel, mucho papel perdido, y abundancia de pétalos sirviendo de proyectiles.»

«Así comenzaba el capítulo que, dedicado al Carnaval, escribió Jacinto, con objeto de intercalar las cuartillas en un libro, casi terminado, y que titulaba *Flaquezas*.

Jamas se considero libre de ellas el autor de aquella obra, todavía inédita; pero, es lo cierto que, a pesar de sus flaquezas, fustigaba Jacinto con severidad las del género humano, atacando valerosamente las ridiculeces y chifladuras en que incurren muchos durante los tres días dedicados a Momo.

«En el capítulo del Carnaval, entre gran número de frases cursis, propias del estilo difuso de Jacinto, resaltaban no pocas verdades dignas de fijar en ellas la atención.

«Porque Jacinto era, ante todo y sobre todo, hombre observador, para quien no pasaban nunca desapercibidos ni los menores detalles de la acción objeto de su relato.

«El bolsillo interior de su americana lo tenía siempre bien provisto de cuartillas, en las que figuraban notas ininteligibles para cualquiera, aunque para Jacinto resultaban apuntes completos, discretos confidentes, a los cuales acudía en consulta, al comenzar sus trabajos literarios.

«En uno de estos momentos le hemos sorprendido. Estaba hilitando (valga la palabra) su artículo titulado *Carnaval*, y sobre la mesa contemplaba varias cuartillas con notas tomadas al vuelo; ideas sueltas que intenta coordinar a fin de constituir el escrito.

Habia presenciado durante la tarde anterior la batalla de flores; había visto, según constaba en sus apuntes «el incitante ir y venir de elegantes carretelas; manos invisibles haciendo certeros disparos con rosas, camelias y otras delicadas flores, procedentes de Valencia, que habrían alcanzado, sin duda, precios fabulosos; a juzgar por su calidad y por el incalculable número que alfombraba el pavimento del paseo.»

Había visto responder a la guerra con la guerra, haciéndose competencia los carruajes en aquel pugilato del capricho y del derroche.»

Pero estas notas, y otras muchas que consultaba Jacinto, nada decían; faltábale vigor, novedad e interés al escrito; los datos resultaban deficientes, y era necesario completar los detalles de observación, para que apareciese el capítulo redondeado.

Confiando en el éxito de su plan, guardó las cuartillas, como apresuradamente, y dirigió al paseo donde, a las pocas horas, había de verificarse la segunda batalla de flores.

Abstraído por completo caminaba Jacinto, cuando sintió en la cabeza el golpe de un objeto que le inutilizó el lomo.

Volviose airado para saber qué era lo que había producido tan grave deterioro en su sombrero y divisó a sus pies una artística rosa de porcelana; artística pues momentos antes, pero ahora destrozada por efecto del golpe sufrido.

Mientras recogía del suelo aquel proyectil, escuchó una voz suplicante; junto a Jacinto, un joven demandaba perdón por el inaudito atropello.

Las explicaciones mediadas, sirvieron para que el autor del libro *Flaquezas* reconstituyera el hecho y lograse conocer todos los pormenores del atentado que, involuntariamente, acababa de realizarse contra su persona.

Dos dependientes de un almacén de adornos de porcelana, sostenían un violento altercado, y se vieron obligados a interrumpirlo cuando penetraron en la tienda varias señoras para comprar unos macizos de flores.

Al ausentarse las compradoras, reanudóse la cuestión; menudearon los insultos y prodigáronse mutuamente graves injurias, hasta que el más joven, excitado por las frases de su compañero, lanzó contra él, sin darse cuenta de lo

Iba a dar un pequeño y vulgar ramo a Leonel; pero se detuvo.

—Luego—dijo.

—Querida—le dijo;—¿queréis tomar un sorbete con nosotros?

—Si—dijo ella,—tengo que hablar con usted.

Leonel pidió sorbetes. Zinzineta probó uno con delicadeza; reflexionó, miró por largo espacio a Leonel, y le dijo:

—Usted debe ser muy bueno.

—Oh—dijo Leonel, soy de una excelente pasta!

—¿Qué viene usted a hacer a Italia?

—Viajo por placer, y si me agradara Nápoles; me quedaría aquí.

—¡Ah! ¿De veras se quedaría usted aquí? ¿Y qué hay que hacer para que nuestra ciudad le agrade?

Nada; encontrar en mi camino caras bonitas como la tuya—dijo con sencillez Leonel.

—La joven sonrió, y con su voz de cristal:

—¡Champagne!—dijo.

El escultor y el paisajista aplaudieron alegremente; para ellos, que estaban en el secreto, era un homenaje a la artista. Zinzineta había representado su papel como una gran comedianta. Leonel, por su parte creyó en un simple acceso de alegría de

que hacia, uno de los grupos de flores que estaban diseminados por el mostrador.

El agredido respondió en la misma forma, aunque con mala suerte, pues el proyectil hizo blanco en el sombrero de Jacinto; que en aquellos momentos pasaba por el sitio de la ocurrencia.

El literato, comprendiendo que el hecho no había sido intencional, otorgó su perdón al agresor y dirigióse a casa de unos amigos que vivían en sitio próximo.

Al entrar en la habitación, lanzaron todos una sonora carcajada, viendo el lastimoso estado en que se encotraba el sombrero de Jacinto.

—¿De dónde vienes?—preguntáronle afanosos.

Y el pobre literato, descubriéndose y mostrando la amplia huella que la rosa de porcelana había dejado en su sombrero, respondió:—Vengo de representar el papel de víctima en una batalla de flores.

S. GRASSA.

BOLETIN DEL CENTRO ESCOLAR DOMINICAL DE OBREROS

A las clases escolares de este Centro de instrucción para la clase obrera, asistieron el último ejercicio 340 alumnos.

CAJA DE AHORROS

	Pts. Cts.
Saldo anterior	68.774,01
340 imposiciones efectuadas	666,20
Suman.	69.440,21
12 devoluciones verificadas	529,35
Saldo el 15 de Febrero	69.110,88
Id. de la Caja de ahorros	15.835,70
Total en ambas Cajas.	82.946,58

Queda un sobrante en Caja para el ejercicio siguiente de 345 pesetas 35 céntimos.

Instrucción científico-religiosa.—Habiendo fallecido don Martín Sara, asiduo colaborador de este Centro, se dedicaron algunos minutos a recordar las virtudes del finado y su constante anhelo por la propagación de este establecimiento; y después de indicar los sufragios que por el descanso eterno de su alma han de ofrecerle los profesores y alumnos, se invirtió el tiempo restante en explicar la conducta de los Procónsules romanos con los españoles, y en especial la de Sergio Galba, y se terminó explicando los hechos más notables de Viriato.

Lecturas de propaganda católica.—Se ha recibido en este Centro cincuenta ejemplares del opusculo del Apostolado de la Prensa titulado «Felipe II y la Inquisición», primera parte. También se repartieron 500 números de la revista «La Lectura popular», de Orihuela.

Han llegado a este Centro de Obreros, con atento B. L. M., la «Memoria sobre el estado del Instituto provincial de segunda enseñanza de Navarra», la del «Orfeon Pamplonés», y la de las Cajas de Socorros y Ahorros de Orihuela.

Damos las gracias a los dignos directores de dichos Centros por su fina atención.

Se ha recibido en este Centro la «Revista Católica de las cuestiones sociales», publicación mensual que ve la luz pública en Madrid, benedicida por Su Santidad el Papa Leon XIII, y cuya interesante lectura recomendamos a todas las personas amantes de la clase obrera.

NUSTRAS CARTAS

De Cuba

Esperanza 25 de Enero de 1898.

Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA.
Muy señor mío y amigo: El día 20 del corriente a las diez de la noche atacó a este poblado la partida del cabecilla Chucho Montea-

nos compañeros. Zinzineta destapó las botellas y sirvió el líquido de oro en las copas.

Y Leonel vació su copa de un trago. El champagne corrió durante dos horas largas, excitando la alegría de Leonel; poco a poco sintió que sus sentidos se embataban.

Leonel maldijo los vapores del vino, porque en aquel momento comprendió su embriaguez.

—Estoy avergonzado—balbució.
Leonel llamó al mozo, y como persona que gusta hacer bien las cosas, arrojó sobre la mesa un billete de quinientos francos.

—Cóbrate—dijo. Al traerme la vuelta trídeme también un vaso de agua helada, y pide un coche para que marchemos a comer todos juntos.

El camarero no tuvo que molestarse para buscar uno. El cocher, que era tío de Zinzineta, esperaba a la puerta; cuando Leonel recogió la vuelta del billete se levantó tambaleando un poco.

Sin embargo, procuró mantenerse fuerte.

Boletín de EL ECO DE NAVARRA. 72

EL VAMPIRO

—«Por la noche hay luz, ¿no es verdad?»

«Sí, cuando las cerillas se encienden» — dijo el camarero, palideciendo de pronto.

En italiano las cerillas se llaman fulminantes.

El cocher, guiando el ojo, dijo al escultor en medio de la acera:

—Yo creo que habrá luz esta noche en la montaña. «Las cerillas brillan» — dijo en voz baja.

Y arrojó a sus caballos que partieron al galope.

El escultor volvió enseguida al café, donde encontró ya a Leonel y al paisajista que habían comenzado una partida de ajedrez.

Ante Leonel se hallaba una taza de café vacío.

Viendo a Leonel sumido en las meditaciones del juego, se puso el escultor a jugar en su abun unos croquis, tipos de

marineros y de mujeres del pueblo; en honor de la verdad demostraba un claro talento en sus dibujos. Transcurrió una media hora, al fin de la cual Leonel con aire alegre, exclamó:

—Mate. Ha perdido usted, amigo mío.

—La revancha—dijo el paisajista.

—Dentro de un momento, si usted quiere,—dijo Leonel frotándose los ojos. Me siento pesado.

—Ha bebido usted demasiado vino de Marsala, pero el café le despejará.

—Le aseguro a usted que no he vaciado el vaso sin haber agitado el vino.

Luego, mirando el album del escultor, dijo:

—¡Oh, que bonito! ¡Que mujeres tan encantadoras!...

El escultor le entregó su album. Leonel le cogió y lanzó alegres exclamaciones; veía faunos y sátiros en divertida persecución contra bacantes y ninfas.

En aquel momento se oyó un ligero rumor, y Leonel, levantando la cabeza, dijo:

—¡Dios, que linda ramillera!

—¡Oh—dijo el paisajista—es Zinzineta!

—¡ Hermosa!—le gritó el escultor,—ve a ofrecernos una flor.

Zinzineta era una admirable muchacha de diez y seis años, de cutis mate, mate como el satén más fino, de ojos negros y arqueados tan grandes, tan hermosos; tan extraños, que al pronto no se veía más que a ellos en la cara. Zinzineta era pequeña, pero capaz de hacer rabiar de celos a las estatuas de los palacios de Nápoles y a las ninfas de mármol perdidas en los parques al medio de los bosquecillos. Inútil es que hablemos de sus pies, pues, aquellas meridionales se calzaban con zapatos, de niños, y usan para guantes números en los que apenas entrarían los dedos de las niñas que en nuestro país toman la primera comunión. Además de todo esto, Zinzineta ceceaba el italiano con el timbre de una silvia, y subrayaba sus palabras con adorables movimientos de cabeza. Era una mujer admirable.

Apenas oyó hablar de tulminantes, adivinó lo que era Leonel, y se sentó ante él.

—Pequeña—le dijo el escultor,—no nos ofrezcas flores?

—Para usted, este laurel—dijo;—usted sabe hablar y obrar como se debe y como es necesario.

—Y al paisajista?

—A usted, la adelta y el aciano.

gudó, con 200 hombres, que fué puesta en precipitada fuga por fuerzas del batallón de Luzón al mando del primer teniente Sr. Monje y fuerzas del batallón de Las Navas al mando de los capitanes Sres. Benito y Fernando Alvarez Corral y el teniente Sr. Páimen.

El Sr. Benito al llegar a la calle del Rosario dió el alto y contestó al enemigo: «Villaladra y al machete que son pocos» disparando una bomba. El capitán Benito ordenó un ataque a la bayoneta y fuego por descargas. El capitán Corral por la calle de Los Perros con siete soldados mandó lo propio. Al pasar por la calle Real los habitantes de la casa de los señores Fernandez y Estrada, simpáticos españoles, salieron con armas y comenzaron a hacer fuego, echando entre unos y otros a los rebeldes del poblado.

Los insurrectos tuvieron nueve muertos recogidos, y al otro día se encontraron dos más; dejaron nueve armas de fuego, siete machetes, ropas, bastantes latas de sardinas y varios efectos.

Por nuestra parte hemos tenido un cabo muerto y heridos un capellán, un sargento y dos soldados.

Nuestras fuerzas solo contaban 40 soldados y parte de ellos estaban de guardia y los demás en el fuego, y ellos 200, como queda dicho.

Los insurrectos robaron tres tiendas y una peletería y al dueño le pegaron un machetazo, falleciendo a consecuencia de la herida.

Suyo afemo.—Un soldado navarro.

Revista mercantil

Bilbao 19 de Febrero de 1898.
Azúcar.—Si en algunas zonas de la Gran Antilla, bien que mal, se llevan a cabo las operaciones de la zafra, en otras no sucede lo propio, como puede deducirse del siguiente párrafo, que cortamos de una revista de Santiago de Cuba:

«Mientras otras comarcas más favorecidas por la fortuna muelen sus cañas y producen azúcar, aquí, sin recursos de ninguna clase la mayor parte de los propietarios de ingenios, va trascurriendo el tiempo sin que una esperanza consoladora ponga término a la ansiedad en que se vive siempre en las dudas de lo «desconocido».

«Preciso será, pues, restar algo de la cifra de producción calculada para esta campaña en aquellas provincias, y esto nos afirma más y más en la creencia de que, a pesar de las facilidades arancelarias que puedan resultar de los propósitos del flamante gobierno cubano, la importación de aquellos azúcares poco ó nada podrá influir este año en la marcha general de este negocio.

Abundan en plaza las clases altas peninsulares, notándose alguna deficiencia de dorados y terciados, que son los tipos más solicitados actualmente. Cotizamos: de 57 a 58 pesetas los 50 kilos cortadillo 1.º; de 56 a 57 el pilon 1.º; de 54 a 55 el granulado 1.º; de 45 a 47 el granulado 2.º; de 45 a 47 el blanco molido; de 42 a 44 el blanquillo; de 40 a 42 el terciado; de 39 a 40 el dorado.

Bacalao.—Se han descargado 700 quintales Noruega del vapor «Ha Harmarinn», único llegado.

Quedan muy reducidas existencias de Noruega, que se detallan a reales 174 el Noruega 1.º.

Bujías.—Ya estos almacenistas piden algunos centimos más por este artículo, siguiendo el alza acordada hace días por las principales fábricas, cotizándose hoy con buena demanda a pesetas 0,60 el paquete de 450 gramos, 0,55 el de 400, 0,46 el de 350, y 0,40 el de 300.

Café.—Sigue la firmeza iniciada en los precios de este grano en Puerto Rico, única procedencia cotizante, al menos hasta ahora, en nuestro mercado.

Los tenedores se manifiestan reservados, y solo edean pequeñas partidas a los límites ya señalados de 30,52 duros los 50 kilos el Hacenda, y 27 a 29 las clases bajas.

Especias.—Las últimas ventas de pimienta se han hecho a 57 y 58 pesetas arroba, alza provocada por las noticias en el mismo sentido que llegan de su origen. En el clavillo apenas ha habido alteración, quedando en 52 y 55 pesetas arroba, según partida.

Manteca.—Aunque no en tan importante escala como el tocino, también esta grasa ha tenido un movimiento de alza durante la semana; no habiendo aún repercutido en nuestro mercado por contar con algunas existencias anteriores.

La tendencia, sin embargo, es esa, por mas que sigue ofreciéndose a pesetas 1850 la lata de arroba Fairbank, 1730 arroba en barriles id., 175 arroba id. Brancroft, y 186 arroba en vejigas id.

Voladura del «Maine»

Telegrafían de la Habana:
«Han aparecido otros diez cadáveres. Todos se hallan expuestos en el salón del Ayuntamiento.

Este ha invitado al entierro al que asistirán todos los bomberos con el material.
El general Blanco ha publicado una orden general para que asistan los jefes y oficiales y dos músicos. Presidirán el general Blanco, el señor Manterola, el jefe de Marina, el Alcaide, el gobierno insular y Mr. Lee.

Harán los honores dos compañías de desembarco del «Alfonso XIII».

Delante del cortejo irá la guardia municipal de a caballo.

La colonia americana, que deseaba que el entierro fuese particular, manifiesta su disgusto por haber aceptado Mr. Lee la intervención oficial.

La citada colonia está gestionando para que los heridos pasen a las casas particulares.

El periódico World ha contratado un buzo para extraer los cadáveres, independientemente de los trabajos que se practican oficialmente.

Dicese que Mr. Lee ha pedido a Washington que se nombre una comisión de la marina yankee para que venga a hacer una investigación.

Un despacho de Washington recibido por El Imparcial dice que el ministro de Marina ha nombrado una comisión, con poderes del tribunal investigador, para que entienda en el proceso del «Maine».

El «Montgomery» marchó a Cayo Hueso.
En el Senado Mr. Hallen propuso que se organice una comisión de marineros a fin de que abra una información sobre la catástrofe del «Maine».

Los filibusteros de Wilmington preparan una gran expedición.

Dicen de la Habana que es indudable que la catástrofe del «Maine» se debió a la improvisación y cobardía de los tripulantes. El capitán y la mayoría de los oficiales se hallaban, en el momento de ocurrir la catástrofe, en el buque «Washington». El comandante había regresado del «Maine» a lo cual debió su salvación.

Ningun bote del «Maine» fué echado al agua.

Acuerdos de la Diputación

(Dia 18)

Se aprobaron los presupuestos municipales para el año actual de los Ayuntamientos de San Adrian, Torres, Oco, Mazon y Amescoba.

Tambien se aprobaron las cuentas presentadas por los Ayuntamientos de Arriagotiti y Ancin y los concejos de Galduroz, Urricelqui, Zalba, Zunzarren, Mendillibarri, Alzorri, Auza, Unciti, Cemorain, Eror, Ancioa, Cliveli, Linozin, Olondriz, Enoz, Subiza y Olaz-subiza, correspondientes al año 1897.

Se denegó la poda ó limpia de ramaje de los árboles de la carretera de Milagro a la estación férrea, solicitada por el Ayuntamiento de Huarte-Araquil para arrendar la carbitería.

En la forma acostumbrada se concedió permiso y dote para contraer matrimonio a la exposita Bertoldá Osman, residente en Ayesa.

Se concedió al Ayuntamiento de Burguete la prórroga solicitada para la formación de los indices de su archivo municipal.

En la Audiencia

Se ha dictado sentencia en la causa que instruyó el Juzgado de Estella contra Fermín Esandi Cruchaga, por lesiones, condenándole a la pena de cuatro meses y un día de arresto mayor; accesorias, pago de 126 pesetas de indemnización por perjuicios, y las costas.

Tambien se ha publicado la sentencia imponiendo a Salustiano Munarri Arrechí, por el delito de hurto, la multa de 125 pesetas, accesorias y costas.

Procedía la causa del Juzgado de Pamplona.

GACETILLAS

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo, deseando facilitar a los Sacerdotes de la Diócesis el desempeño de sus deberes en la Cuaresma del presente año, se ha dignado ordenar lo siguiente:

1.º Quedan prerrogadas las licencias ministeriales que terminen dentro de la Cuaresma, hasta el primer Sínodo despues de la Resurrección.

2.º El tiempo pascual, y hábil para el cumplimiento de la Iglesia, por razones especiales se contará en el presente año, desde la Dominica cuarta de Cuaresma hasta la segunda Dominica despues de la Resurrección inclusive.

3.º En uso de nuestras facultades ordinarias concedemos a todos los Sacerdotes, que tengan licencia de confesar, la necesaria para absolver de todos los reservados sinodiales, durante todo el tiempo del cumplimiento pascual.

Y como preparación para la Santa Cuaresma ordenamos que, según la posibilidad de las parroquias, se practiquen en los días de Carnaval ejercicios al Sagrado Corazón de Jesus en desagravio además de las ofensas que se le hicieron por algunos cristianos, y pidiendo a la vez el remedio de las calamidades que afligen a nuestra querida España; autorizando la exposición del Santísimo Sacramento en estos cultos.

La Junta directiva de la Asociación de Jóvenes de San Luis Gonzaga, ha acordado celebrar una misa rezada ante el altar de San Luis en sufragio del alma de D. Fulgencio Jorge (q. e. p. d.), individuo que fué de la Junta de dicha Asociación, mañana lunes, a las ocho en punto.

En el salón principal del Centro de Obreros se celebrará la primera velada de recreo, hoy a las tres y media de la tarde.

Ha fallecido el niño Jacinto Urriaza a los nueve días de edad.
La misa de Gloria se celebrará hoy domingo a las 11 y media en la iglesia parroquial de San Juan Bautista.

Acompañamos en su pena a los padres del finado.

Han sido aprobados por la Junta provincial de Instrucción pública los presupuestos escolares de Piedramillera, Orbaiceta y Oroz-Betelu.

La cuestación que habia de realizarse hoy en Corella la Cruz Roja, ha sido aplazada.

Una comisión de la Junta de distrito de Tudela, se trasladará hoy a Pítilas y a Olite, con objeto de proceder a la colecta.

Hemos tenido el gusto de saludar al Alcalde de Mendavia, D. Luis Alvarez de Eulate, que ha venido a Pamplona para ventilar asuntos de aquella villa.

Ha sido destinado a mandar uno de los regimientos de caballería de Cuba, nuestro paisano y amigo el coronel don José D'Harcourt.

Programa de las piezas que ejecutará hoy domingo la música del regimiento de América:

- 1.º Poso-doble *Baranain*.—V. del Ilvo.
- 2.º Habanera de saxofón *Amor y celos*.—I. Espinosa.
- 3.º Overtura *Die Regimientos*.—V. Donicetti.
- 4.º Walses de la zarzuela *Miss Helyet*.—Andran.
- 5.º *Poika Clotilde*.
- 6.º Paso-doble *Altuve*.—E. Garcia.

Dicen de la Rioja:
«Empiezan a visitarnos algunos comisionistas de vinos, lo cual hace concebir esperanzas de que el comercio vinícola saldrá de la paralización en que se encuentra durante todo el invierno.»

Ayer debieron salir para Puente y Tafalla respectivamente, los RR. PP. Cáscda y Valdilecha con objeto de predicar los sermones cuaresmales.

El día 16 del actual tomó el santo hábito en el convento de Religiosas Concepcionistas de Alfaro, la joven Corona Echauri y Chavarri, natural de Artazu, hija de Lucio y Saturnina, honrados vecinos del mismo, acompañando a la nueva religiosa su padre y abuela materna.

El Párroco le dirigió la exhortación acostumbrada.
Dios derrame sobre su nueva sierva todo género de bendiciones.

Con gran solemnidad se celebró ayer a las once y media de la mañana en la iglesia parroquial de San Nicolás, la bendición del hermoso *Via-Crucis* donado a dicha Iglesia por una persona piadosa.

Las catorce estaciones del *Via-Crucis* son de artístico relieve.

Ha fallecido en la villa de Urroz a los 21 años de edad la señorita Concepción Aramburu y Galar.

Rogamos a Dios por el alma de la finada y enviemos el pésame a la familia.

El movimiento de fondos ocurrido en la Sociedad de Socorros Mútuos de Artesanos de esta capital, durante el mes de Enero es el siguiente:
Existencia anterior 44.253,97 pesetas.—Ingresos 1.642,25.

Gastos, 1.534,92.—Existencia en 1.º de Febrero 44.525,50 pesetas, que comparada con la anterior, resulta una diferencia en más de 87,52 pesetas.

El número de socios es el de 885 y 76 viudas, que hacen un total de 961 asociados.

Nos dicen que ha principiado la contrapesa de palomas torcaes.

Han principiado a vender excelente salmón en el Mercado. Podrá usarse hasta el miércoles revuelto con perdices.

Los serenos de San Sebastian han pedido que se les iguale en sueldo a los celadores municipales.

Si se accede a esto, en que se les va a conocer en estos días de Carnaval?

En una gacetilla que publicamos ayer referente a los rayos X, aparecieron dos erratas de bulto.

Una: un «reflejar» que fué tachado en las pruebas y otra que tiene más mérito que los mismisimos rayos X; que guardamos en la mano una moneda y al través de los huesos se vio una *havecita*.

Conste que un «reflejar» sobra; y que no era una moneda, sino una *havecita* la que encerramos en la mano y que es la que se ve al través de los huesos.

Ayer se publicó por la Alcaldía el bando de costumbre, para el buen orden que debe guardarse en Carnaval.

Nuestro compañero en la prensa el redactor de *El Pensamiento Navarro* D. Antonio Assas, se halla restablecido de su enfermedad.

Muy de veras nos alegramos.

De San Sebastian han sido expulsados 15 pobres conduciéndolos los miqueletes hasta Enderlaza.

«Eso, eso, echar los pobres a Navarra! Unas veces, por Alsacia y otras por Enderlaza, siempre el Ayuntamiento de San Sebastian está haciendo este regalo a esta provincia, que la llama *hermana*».

Dice un periódico de Vitoria:

«Por haber terminado el plazo legal de concesión y prórroga y no terminada la obra de construcción del ferrocarril Estella-Vitoria-Durango con ramal de Arrocín a Leniz, ha sido declarada caducada dicha concesión.»

Ha sido nombrado maestro interino de la escuela de niños de Artazu D. Ponciano Sanz.

En el matadero fueron sacrificados anteayer seis cebones, ocho terneras y diez y siete carneros churros superiores.

Se encuentra muy aliviado de la dolencia que le aqueja nuestro amigo el conocido ebamista D. Felipe Bejar, quien ya sale a la calle.

Deseamos que prosiga la mejoría.

En el mercado de esta capital rigieron ayer los precios siguientes:
Trigo 27,50 a 28 reales rolo; cebada 11 a 11,50; avena 10; maíz 16; habas 18; alhova 18, beza 19 a 19,50.

Receta infalible para hacer la salsa a la mayonesa.—A pesar de las instrucciones minuciosas que se encuentran en los tratados culinarios y las que dicta la práctica, las más hábiles cocineras suelen de cuando en cuando no acertar en su preparación. Generalmente, cuando la salsa a la mayonesa queda cortada, se atribuye a que el aceite no es bueno, a que los huevos no son frescos, al tiempo demasiado caluroso, etc., y a otras escusas ridiculas que es inútil mencionar.

Nada de esto es cierto y así lo ha demostrado una hábil ama de casa, dotada de un espíritu verdaderamente observador. Para que una mayonesa resulte buena con toda seguridad basta solamente procurar que la yema de huevo que se emplee retenga una pequeña cantidad de clara, mejor dicho, hay que evitar que la yema se separe completamente de la clara.

Todavía hay más; una mayonesa completamente cortada puede muy bien rehacerse del modo siguiente: [Se coloca un poco de clara en plato hondo y se revuelve con regularidad vertiendo poco a poco en ella la salsa cortada, la cual va adquiriendo pronto la consistencia de pasta homogénea, con todo el aspecto de una excelente mayonesa.

Copiamos la siguiente receta para tener luz sin peligro alguno de fuego, aunque se trate de materias explosivas e inflamables.

«Por mas que este medio es sumamente sencillo, en general es muy poco conocido, y merece por su utilidad que se divulgue. Se toma una botellita de cristal blanco algo larga y se introduce en ella un pedazo de fósforo del tamaño de un guisante, sobre el cual se derrama aceite de oliva, pero en estado de ebullición hasta llenar una media parte de la botella, que luego se tapa herméticamente.

Cuando se necesite producir luz, se quita el tapón y se deja penetrar el aire en la botella, volviéndola luego a tapar. Toda la parte vacía de la botella brilla y la luz es muy intensa. Cuando la luz pierde la potencia, puede renovarse enseguida destapando la botella y dejando penetrar el aire.

Si el tiempo es muy frío, es necesario tener la botella en la mano, a fin de que el aceite tenga mas fluidez.

Una botellita así preparada dura todo el invierno.

Recordamos que en otra ocasión dimos una receta por el estilo, y la luz no se hizo. Sin embargo pueden probar nuestros lectores.

Anoche, a las diez, comenzó el primer baile del Circulo Mercantil é Industrial.

La fiesta, que se celebró en el espacioso salón del café Sarasate, estuvo concurridísima y muy animada.

Hubo muchas máscaras y bromas discretas y agradables, mereciendo aplausos la orquesta que interpretó con acierto bonitas composiciones.

El digno presidente de la sociedad don José Onsaló, hizo los honores de la casa con exquisita amabilidad. Por nuestra parte le damos las más expresivas gracias por las atenciones que dispensó a los representantes de la prensa.

A las dos de la madrugada continuaba la fiesta con mucha animación.

En el Teatro principal se celebró anoche la primera función del último abono, asistiendo numerosa y distinguida concurrencia, que lamentó una vez más la excesiva duración de los entreactos.

En el intermedio del primer acto al segundo transcurrieron tres cuartos de hora, y esta fué la causa de que la función terminase a hora muy avanzada.

En nombre de muchos abonados, rogamos que sea subsanada la falta.

Durante estos tres días de Carnaval y por orden del señor Alcalde se suspenderá la colocación por las calles del cable para el alumbrado eléctrico.

Miscelánea.

En un baile de máscaras:
Una elegante mascarita entra en el café, acompañada de un gomoso.

—Camarero!—grita éste,—traiga usted una copa de Jerez. Esta señora se ha puesto mala.

—No dice la chica—que traigan una botellita! Estoy más grave de lo que usted se figura!

—Querida, hablaría... si tú le dejases tiempo...

—Señora!... acaban de matar a su marido de usted.

—Que Dios perdone al asesino!

—Señora, no ha muerto; quizá podamos salvarle aún.

—Dios mío, castigad al culpable!

—Mi padre es uno de los hombres que han metido más ruido en el mundo, decía un marino a un compañero suyo.

—Pues qué ha sido?

—Tambor durante cincuenta años.

Pensamiento:
Las ilusiones son ceros, pero con ceros se hacen las mejores cantidades.

LLAMAMOS la atención del anuncio inserto en tercera plana PASTILLAS PARA LA BOCA, GARGANTA Y VOZ, del Doctor Prieto. De venta en la Farmacia de Aguinaga. J. d. 48—2

Espectáculos

Teatro Principal.—Funciones para hoy domingo.
A las tres y media de la tarde.
La madre del cordero, La guardia amarilla y Agua, azucarillos y aguardiente.

A las ocho y media de la noche.
Los cocineros, El duo de la Africana y La guardia amarilla.

Charada.
Segun terciá en un diario, el novio de Soledad primera de presidente a una culta sociedad.

Hombre ignorante y astuto poca tiempo durará, pues más de un prima dos terciá le auguro que llevará.

Solución a la anterior: A-BRO-JO.

Registro civil.

INSCRIPCIONES DEL DIA DE AYER.

Nacimientos.—Yarones 1, y hembras 2.

Defunciones.—Micaela Arleda, de 61 años de

Rocafort; Felisa Echegoyen, de 49 meses de Pamplona; Josefa Perez, de 68 años de Zubieta; Jacinto Urriaza, de 19 años de Pamplona; Sadaba, 61 años Esparza; Leon Diaz, de 21 años de Cortes.
Matrimonios.—Ninguno.

Observaciones meteorológicas:
Temperatura máxima de anteayer 10,9
Id. mínima de ayer 5,4
Altura barométrica a las nueve de la mañana, en milímetros 712,5
Velocidad del viento durante las últimas veinticuatro horas, en kilómetros 1,46
Direccion dominante N.

BOLETIN RELIGIOSO

SANTORAL

Dia 20. Domingo.—San Eleuterio. Floreció San Eleuterio en el siglo VIII, y fué uno de los más insignes Prelados de la Iglesia de Francia, no sólo por en eminente virtud, sino tambien por su fervoroso celo en perfeccionar la disciplina eclesíastica. Estuvo siete años en la disciplina ejercitándose en rigurosos penitenciales, después llegó a ser Obispo de Orleans. Padeció todo lo sufrió con resignacion cristiana. Murio el día 20 de Febrero del año 745.—Tambien conmemoramos hoy Santos Potamo, Nemesio, Silvano y Nilo, mártires; Santos Leon y Enquerio obispos; y el Beato Mauricio, confesor.

No os entreguéis a la tristeza en los pequeños pesares con que place Dios probaros; uniformad vuestra voluntad con la suya, y dejadle obrar.

Dia 21. Lunes.—Santos Máximo y Claudio. Por orden del emperador Diocleciano fueron presos en la ciudad de Ostia los Santos hermanos Máximo y Claudio, la mujer de éste y sus dos hijos. Todos padecieron martirio, siendo arrojados al fuego, y las pocas reliquias que quedaron fueron recogidas por los cristianos. Tambien se conmemoran en este día Santos Scondino, Siricio, Félix, Scrvulo, Saturnino, Fortunato, Severiano, y Pedro Mavimeno, mártires; Santos Maximiano y Paterio, obispos, y Santa Irene virgen.

El divino Corazón se retirará de nuestras almas si nos encuentra aficionados a cualquier cosa que no sea El.

CULTOS

PARA MAÑANA.—Oficio de la Dominica de Quincuagésima con rito semidoble de segunda clase y color morado.

En la Catedral.—A las nueve y media horas menores, y misa conventual con sermón que predicará el Iltre. Sr. Doctoral D. Secundino Vitrán.

A las tres vísperas, completas, rosario, maitines y laudes. A las seis y media rosario de los Esclavos.

En San Saturnino.—Cuarenta Horas ó función de desagravios. Por la mañana, a las nueve, se expondrá S. D. M. y a las diez se cantará misa solemne. Por la tarde, a las tres, se rezará el Santo Rosario y a continuación habrá completas, acto de desagravios, estación, sermón y reserva. Predicará el P. Constancio, carmelita.

En las Salesas.—A las cinco, de la tarde Triduo de desagravio al Sagrado Corazón de Jesús, con exposición de S. D. M. estación, rosario, acto de desagravios, plática, reserva y bendición.

En San Agustín.—Solemne triduo organizado por la Asociación de Jóvenes de San Luis Gonzaga. A las siete y media de la mañana, misa de comunión general. A las seis y media de la tarde ejercicio piadoso con el Santísimo expuesto, predicando D. Pedro Santa Cruz, beneficiado de la Santa Iglesia Catedral.

En San Fermín de Aldapa.—Tercer domingo dedicado a San José. A las seis de la tarde rosario, plática y gozos cantados.

En San Nicolás.—A las seis y media de la tarde se expondrá S. D. M., se cantarán completas, rosario con letillas, Santo Dios y reserva.

PARA MAÑANA.—Oficio del dulce nombre de Jesús con rito de 2.ª clase (en la catedral primera quoad solemnitatem) y color blanco.

En la Catedral.—A las nueve horas menores y misa conventual. A las tres y a las seis y media como ayer.

En San Saturnino.—Como ayer.

En las Salesas.—Como ayer.

En San Agustín.—Como ayer, predicando don Ramon Cejalvo, Coadjutor de San Nicolás.

En San Fermín de Aldapa.—A las seis y media rosario y trisagio a la Santísima Trinidad con exposición del Santísimo.

En San Nicolás.—Como ayer.

SERVICIO RÁPIDO

El Eco de Navarra

(Agencia Mencheta)

Por teléfono

PRIMERA CONFERENCIA

Peregrinos de Méjico

Telegrafían de Barcelona que ha llegado a aquel puerto, procedente de Cádiz, el vapor *Montserrat*, conduciendo a bordo la peregrinacion mejicana en la que figuran Obispos de aquel país.

Los peregrinos permanecerán tres días en Barcelona, con objeto de visitar el santuario de *Montserrat*, y luego se dirigirán a Roma, para visitar a Su Santidad.

Contrastes

De Cádiz comunican que ha llegado el tren botijo conduciendo quinientos cincuenta y dos viajeros que pasarán en dicha capital el Carnaval próximo.

El tren iba adornado con elegancia y los gaditanos dispensaron entusiasta recibimiento a los expedicionarios madrilenos, dando vivas a Cádiz y a Madrid, mientras las músicas interpretaban varias eposiciones.

Durante el trayecto reinó entre los viajeros gran animación, siendo la temperatura muy agradable.

El redactor de *La Correspondencia de España*, señor Mestre Martínez, organizador de la expedición botijista es muy felicitado por el éxito obtenido.

Contrastando con la anterior noticia, se ha

recibido despachos dando cuenta de; que el vapor correo Antonio Lopez...

El vapor Antonio Lopez recogerá en Palma de Mallorca...

Comunican de La Linea que ha fundado en Gibraltar la escuadra inglesa del Mediterráneo...

Los buques que forman dicha escuadra sufriendo cuarentena, por haberse registrado a bordo varios casos de viruela y escarlatina...

Cablegramas llegados hoy de la Habana dicen que el general Pando se encuentra en Cienfuegos...

El periódico de la Habana, El País órgano del Gobierno insular, rechaza los procedimientos radicales...

El jefe del apostadero de la Habana Sr. Manterola, ha enviado un extenso telegrama al ministro de Marina...

El señor Manterola ha recibido la visita del cónsul norteamericano Mr. Lee, que ha dado las más expresivas gracias...

El citado jefe ha dado las órdenes oportunas para que se arbore la bandera norteamericana en el único palo del Maine...

Continúa ejerciéndose mucha vigilancia, a fin de impedir que se aproximen al barco hundido las personas que no tengan permiso especial...

Siempre apareciendo cadáveres que reciben sepultura en cuanto son identificados, según comunica el señor Manterola...

Noticias de Palma de Mallorca dicen que el crucero Albatros Oquendo, que estaba dispuesto para zarpar con rumbo a Cuba...

En cuanto se disipe la niebla, emprenderá su viaje el citado crucero.

El cónsul de España en Nueva York participa telegráficamente que ha llegado a aquel puerto, sin novedad el crucero Vizcaya.

Dicho cónsul ha celebrado una conferencia con el comandante del crucero, el cual permanecerá poco tiempo en aquellas aguas...

El Rey, que ayer fué examinado, por sus profesores particulares, de las asignaturas de Algebra, Geometría y Trigonometría...

El examen ha durado cinco cuartos de hora, contestando el Rey con precisión a todas las preguntas que le han dirigido...

La Reina se muestra muy satisfecha de los progresos realizados por su augusto hijo.

El señor Sagasta, que ha despachado esta mañana con la Reina, dijo al salir de Palacio que todavía no tenía noticia oficial de la llegada del crucero Vizcaya...

Acercada de la publicación del decreto disolviendo las actuales Cortes, ha dicho el presidente del Consejo de ministros que aparecerá el martes ó miércoles próximos.

En la última sesión celebrada por la Cámara de Washington, el senador Mr. Massón pidió el encargo de estudiar las causas que originan el siniestro del Maine.

Mr. Halle, senador amigo de España, dijo que consideraba suficiente a la comisión técnica, para averiguar de qué manera ocurrió el siniestro.

El pueblo americano, agregó Masson, está ansioso por conocer la verdad en todo los detalles referentes a la voladura del Maine.

niestó que si llega a cerciorarse de que eso es cierto, estallarán sus sentimientos.

El referido senador dedicó a España una serie de calificativos groseros, contestándole el ministro Hale y Mr. Wooman, quienes reconocieron que los actos de la nación española han sido nobles...

En la Bolsa de Madrid se ha cotizado el 4 por 100 exterior a 61'51

En el Corro, se ha cotizado el 4 por 100 interior, a 64'80.

Table with 3 columns: Deuda perpetua, Idem id., Idem amortizable, Obligaciones de Aduanas, Billetes de Cuba (1886), Cubas nuevas, Obligaciones de Filipinas, Acciones del Banco de España, Id. de la Tabacalera, Cambios con Paris, Id. id. Londres.

Buenos Aires 18.—Oro, a 267'00.

SEGUNDA CONFERENCIA Madrid 19 (11 noche)

Telegramas de Palma de Mallorca dan cuenta de la llegada del general Weyler, a quien recibieron su familia y muchos amigos.

Los ciclistas A las cinco y diez minutos de la tarde ha llegado a Cádiz la estafeta ciclista que salió ayer de Madrid.

La música tocó la marcha de Cádiz y el público la coreó, dando vivas a los ciclistas.

Estos entregaron la estafeta al alcalde de Cádiz, en un balcón de la Casa Ayuntamiento, y nuevamente resonaron aplausos para los velocipedistas.

El balance semanal de este establecimiento, es el siguiente: el oro ha aumentado 445'52 pesetas; la plata ha experimentado también un aumento de 1.320.098 pesetas...

Asegúrase, con referencia a cablegramas de Nueva York, que la tripulación del crucero Vizcaya no saltará a tierra...

También se dice que el consulado español de Nueva York es objeto de exquisita vigilancia para evitar cualquier atentado que pudiera proyectarse.

Para el mes de Abril próximo, según noticias recibidas en el ministerio de Marina, quedará listo el acorazado Pelayo, después de sufrir importantes reparaciones en los arsenales de Tolón.

El señor Villamil, jefe de la escuadrilla española de torpederos, ha visitado hoy al presidente del Consejo de ministros, despidiéndose para marchar inmediatamente a Cádiz.

Una carta particular de Manila dice que el general Primo de Rivera continúa delicado de salud.

También asegura dicha carta que el Gobernador general de Filipinas embarcará con rumbo a la Península en el vapor correo del mes de Marzo, ó lo más tarde en Abril, si no se lo impiden los deberes de su cargo.

Esta noche ha salido de Madrid el señor Silvela, dirigiéndose a Aranjuez, donde pasará los días de Carnaval.

Ha fallecido en Niza el príncipe de Valori.

La Epoca, en un artículo que publica esta noche, encarece la necesidad de que las autoridades españolas adopten las precauciones necesarias para impedir mixtificaciones en la investigación que tratan de realizar los Estados Unidos...

El Nacional, refiriéndose a los insistentes rumores que circulan respecto a una próxima crisis, manifiesta que no es tiempo oportuno para que sobrevenga un cambio de ministros...

Dice que en nuestra nación luchan dos tendencias irreconciliables, y que es necesario alejar todo peligro de conflicto con los Estados Unidos.

Nada de esto se consigue, según El Nacional con institución de personas.

Un periódico publica el texto de la carta dirigida por el señor Dupuy de Lome al señor Canalejas.

La carta, explicando la situación general en que se encuentra la isla de Cuba, dice que con la concesión de la autonomía creyó que el Gobierno insular que se nombrara terminaría el conflicto que pudiera surgir con los Estados Unidos.

Caiga sobre este pueblo—dice el Sr. Dupuy en su carta—parte de la responsabilidad por lo sucedido, aunque hasta la fecha en que aparece escrita la carta, no podía verse nada con claridad absoluta.

Manifiesta que las negociaciones de los autonomistas no podían considerarse todavía en el terreno oficial.

Entre el presidente y el defensor de Zola Mr. Labori, se suscitó un vivo incidente, y al ver el segundo que no eran atendidas sus indicaciones, preguntó a Zola si procedía abandonar la sala donde se celebraba la vista.

El tribunal determinó desechar las peticiones de Mr. Labori, negando también la autorización para publicar documentos secretos.

El presidente declaró que el Gobierno no había autorizado al ministro de la Guerra para facilitar los aludidos documentos.

El cónsul americano herido por un agente, se llama Kollin Merkeen y se hallaba al frente del consulado de los Estados Unidos en las islas Azores.

Precedió a la agresión un altercado, reclamando un cochero el abono del alquiler del carruaje.

El cónsul derribó en tierra a su interlocutor, y este pidió auxilio, acudiendo dos agentes municipales.

Uno de ellos deseargó un golpe con la culata de la carabina sobre la cabeza del cónsul, que resultó gravemente herido, habiéndose destruido la culata.

Telegramas y Telefonemas ÚLTIMA HORA Noticias

Comunican de Washington que Makinley ha acordado que la primera información del siniestro del Maine la hagan exclusivamente los emisyonados americanos.

El ministro de Marina señor Bermejo ha recibido un telegrama del comandante del Vizcaya, participando que ha llegado a Nueva York sin novedad.

Dicho barco ha corrido un temporal de más de treinta horas en medio de densa niebla.

Moret y Correa han recibido telegramas cifrados de Banco, diciéndose que hablan satisfactoriamente de los trabajos de información de la catástrofe del Maine.

Boca, garganta, voz PASTILLAS F. PRIETO DE GUAYACINA Y MENTOL

Siempre dan resultado rápido y seguro para combatir las enfermedades de la Boca y Garganta, Tos por irritación y de las primeras vías respiratorias, ronquera, afonía, cosquilleo, dificultad de tragar, setidez de aliento, angustias, dolor, picor, sequedad, granulaciones herpéticas, etc.

Se recomienda muy especialmente a los cantantes, oradores, profesores, y a toda persona que tenga que hacer mucho uso de la voz.

Tienen la ventaja sobre sus similares, de que en su composición no entran sales minerales, que como el Clorato de potasa y otras debilitan las mucosas del Estómago.

Se recomienda muy especialmente a los cantantes, oradores, profesores, y a toda persona que tenga que hacer mucho uso de la voz.

En la calle Mayor, núm. 110, una espaciosa bajera y primer piso. En la calle Comedias, 13, tienda, informarán.

Un sacerdote profesor, cerca de Pau, aceptaría un alumno que desee pasar a Francia para aprender el francés, contabilidad e inglés.

Arriendo de casa Se arrienda la Venta titulada de El mochuelo, todo en un grupo. Informarán de sus condiciones, calle de Santo Domingo, 27 ó Estafeta, 81, 1.ª derecha.

Doce butacas de cocinita y de sala, con fleco y muelle inglés a 20 pesetas.

Uzurrun (valle de Ollo) Habiendo presentado a este Concejo el depositario don Bibiano Razquin, las cuentas correspondientes al año 1897...

Perdida de una yegua Del pueblo de Mutliva-alta se extravió una yegua la noche del viernes pasado...

Habitaciones A un precio arreglado se alquilan tres habitaciones con agua, mucho sol y buenas vistas en el Paseo de Valencia, núm. 15.

Quintas El que suscribe, antiguo agente, cederá sustitutos licenciados absolutos y segundas reservas, a precios económicos...

Oro Cambio de monedas, billetes y cupones a los mejores cambios. San Agustín, 5, 1.ª, Fábrica.

Especialidad de los ojos EN BAYONA TODO EL AÑO. Dr. Sous, med.º Oculista, ex jefe de clínica en París, exdiscípulo del Dr. Wecker.

Para trabajos de imprenta, toda clase de papeles y objetos de escritorio no hay como la acreditada casa de ROMAN VELANDIA...

A 2 pesetas kilo DE REMOLACHA Y ALFALFA Se vende la tan renombrada simiente que desde hace 18 años viene dando los mejores resultados...

Canario Se ha perdido uno. Al que lo haya encontrado se le ruega avise a esta Administración y se le gratificará.

Canarios y canarias Gran surtido de raza holandesa para la cria y jaulas para los mismos; se garantiza el canto.

Oro, cupones y moneda extranjera se cambia a los precios más ventajosos. Casa Jacinto Saez, Calceteros, 20.

Vides americanas La más antigua y acreditada casa La Viñola Catalana de Barcelona, ofrece a la venta cinco millones de estacas sarmientos de primera...

Para Montevideo Se facilitan pasajes para dichos puntos a precios reducidos, con salidas de los puertos de Pasajes, Burdeos y Barcelona.

Se necesitan para la venta de este periódico. Dirigirse al conserje.

Se necesitan con buenas referencias y relaciones en las principales poblaciones de Navarra, Alava, Guipúzcoa y Vizcaya...

Almoneda de un piano y otros muebles en la calle de la Campana, núm. 4, piso 1.º

Sustitutos SOCIEDAD DE QUINTAS «La Nueva Positiva» Esta Sociedad, la más antigua de la provincia, compuesta de socios navarros propietarios...

Representantes En Tudela.—D. Juan de Dios Gobi. En Tafalla.—D. Santiago Hernandez. En Estella.—D. José Zula López.

Sustitutos Para librar de España y Ultramar en condiciones tan ventajosas ó más que nadie y con toda clase de garantías...

Representantes Estella, don Julian Azagra. Atoiz, don Marcial Bronte. Tafalla, don Doroteo Eraso.

En la Alhóndiga MUNICIPAL Se venden ricos vinos de las mejores bodegas de Navarra...

Agencia General DE VAPORES Compañías marítimas francesas. Billetes de pasaje para todos los países.

Almacen de tabla francesa, yeso, cal hidráulica, abono mineral y coco ó pienso para los ganados en Irurzun, casa de Santiago Berasain.

Venta de tabla de roble Se vende tabla para cubaje, entarimados y madera para construcción de obras.

Perdida de un cachorro El viernes se perdió uno desde la huerta de Lagarde, hasta el convento de Capuchinos.

Para la Cuaresma Se ha recibido el rico garbanzo de Castilla del propio cosechero a los precios siguientes...

Vapores-correos para Montevideo y Buenos Aires. Cor salidas de los puertos de Pasajes, Barcelona y Burdeos.

JACINTO URNIZA Y LOPEZ SUBIO AL CIELO el 18 del actual, a los 9 días de edad.

Suplican a sus amigos se sirvan asistir a la Misa de Gloria que se celebrará en la parroquia de San Juan Bautista hoy domingo...

Se reparten esquelas.

